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３. 各ワークショップ アンケートの傾向 

（参加総数 391 人のうち、366 人からご回答いただきました） 

 

 

問 2. 問 1 について、どのようなことが理解しやすかったか、理解できなかったかをご記入ください。 

★理解しやすかった 

・予算や財源の話は具体的で分かりやすかった。（55） 

・お金の動きなどが細かく知れて、どのようなメリットがあるのかがわかった。（14） 

・税金が使われないことを初めて知り、安心した。（7） 

・予算の内訳を知ることができてよかった。（5） 

・東京オリンピックより経費がかからないことがわかった。（5） 

・予算を見て、オリパラを実施したらいいのだというポジティブなイメージになった（2） 

・お金に対しての不安が解消された（1） 

・必要経費など今まで詳しく知ることが出来なかった部分が理解しやすかった。（1） 

・財政負担の内容や、社会への影響についての具体的内容が分かりやすかった。（1） 

・経済合理性があると思った（4） 

・札幌市でオリンピックをすることは経済効果に大きくつながるということが理解できた。（2） 

・オリンピックの経済効果が具体的な数値で示されていてわかりやすかった。（2） 

・オリパラ招致をしたい理由、目的、メリットを知れた。（30） 

・そもそも札幌が冬季オリパラの招致をやっていることを知れた。（7） 

・現在の誘致の段階を知り、今後の誘致のためにどのような案を出したらいいのかがわかった。（6） 

・オリンピックは今後の札幌市とどのように繋がるかの説明がとてもわかりやすかった。（5） 
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・オリンピック･パラリンピック招致をして札幌をどのような街にしたいかということ。（3） 

・オリパラを開催するにあたっての札幌の課題について知れた。（3） 

・他の候補地はどんなところがあるのか、どんなまちが求められているのかを理解できた。（2） 

・人口が減少するという懸念がオリンピック誘致によって抑えられる見込みがあるという点。（1） 

・なぜオリンピックを行うことで人が集まるのかについて理解しやすかった。（1） 

・なぜ 2030 年に札幌に招致する必要があるのかがわかった。（1） 

・冬季オリンピック・パラリンピックに関する開催概要の説明が分かりやすかった。（8） 

・大会の構成や開催計画を理解できた。（7） 

・東京オリンピックで出てきた疑問についての解決・理解がしやすかった。（6） 

・全体の説明を通して、札幌でのオリンピックの規模感が伝わってきてよかった。（2） 

・具体的な目的などが、分かりやすくとても理解できた。（2） 

・オリンピック/パラリンピックに向けての様々な活動の内容がわかった。（2） 

・前回札幌でオリンピックを行った際の状況と今回がどのような違いがあるのかを理解できた。（1） 

・札幌オリンピックに対する地元民からの反応や、理解のされ方がよく分かりました。（1） 

・会場設置計画や施設利用についてよくわかった。（1） 

・新たに施設を増設するのではなく既にあるものを改修して使ったりするので費用がそこまでかからないことが

わかった。（1） 

・札幌だからこそスポーツをどのように楽しむかどのように強化するか理解できた。（3） 

・前回の札幌大会と今回の札幌大会のまちづくりの違いについて詳しく知ることができた。 （3） 

・オリンピックを理由にまちづくりをするっていうところが分かりやすかった（3） 

・オリパラ誘致に関して、札幌の悪いところ、まだ足りていないところが理解できた。（2） 

・2030 年がどんな札幌の未来を想像して開催しようとしているかということが理解できた。（2） 

・2030 年に向けて札幌市がどのようなことを目標にしているのか。（1） 

・具体的なビジョンや例を挙げてくださったため、それぞれの内容の理解がしやすかった（1） 

・札幌が自然あふれる街にすることや環境づくりを促進すべきということを学んだ。（1） 

・札幌が若者の意見が聞きたいということが理解できた。 （2） 

・専門用語などを使わないため一般の人にもわかりやすく、スライド説明がわかりやすかった。（20） 

・写真やイラストが入ったパワーポイントでの説明よかった（19） 

・グラフや図などが多くて数値的に理解できて、見やすくてよかった（17） 

・手元にも資料があったので理解しやすかった。（11） 

・プレゼンの内容に予算や東京五輪との違いなどがあって、反省点などがわかりやすかった（1） 

・考えているニュアンスも未来性も感じることが出来た。（1） 

・テーマごとの例が具体的で想像しやすかった。（1） 

・司会進行役の方がいたおかげでとてもわかりやすかった。（1） 

・疑問点への回答形式で話が進行されていったことがよかった（1） 

・これからの札幌にどのようなメリットがあるのか実際のデータと一緒に説明があって理解しやすかった。（1） 



66 

 

 

・アンケートの数値が載っていたので説得力があってよかった。（1） 

・開催されたときにどこの施設使ってこれくらいの予算というのが理解しやすかった（3） 

・新しい施設を作らずに負の遺産を無くすことが理解できた（1） 

・ボランティア・医療従事者のかかわり方を具体的に知ることができた。（2） 

・実際に招致した際に医療従事者がどのように関わっていくのかがわかった。（2） 

・自然を壊さずにオリンピックを行うことが自然に優しいと思った。（2） 

・環境問題など、解決できる方法を考えるのが難しかった。（1） 

・オリンピック招致によるレガシーを理解しやすかった。（2） 

・大会ビジョンをターゲットとレガシーに分割して掲げているのが理解しやすかった。（1） 

・外国人もわかりやすい説明だった（1） 

・外国人に向けた環境づくりが必要だと理解した（1） 

・ネットを使って調べたりすることで、海外と日本の違いなどが理解しやすかった（1） 

・バリアフリーの取り組みや開催に必要な資金等が分かりやすかったです。（1） 

・地産地消のことや、サブスクリプションを理解することが出来た。（1） 

 

★理解しにくかった 

・金額などの根拠が分からなく、経済的な負担がわからなかった（4） 

・もっと具体的な人員にかける予算の話を知りたかった（1） 

・費用のところが「大丈夫です」と言われても、あまりピンとこなかった。（1） 

・経費や予算に関することが事前知識も少なく、専門的だったので理解しづらかった。（1） 

・夏季と冬季の比較が単純な人数のみだったため季節による違いついての経済効果についてもう少し情報

が欲しかった（1） 

・金銭的にオリンピックのいいところだけでなく、悪いところも聞きたかった。（1） 

・具体的にどの分野が大きく経済的な影響を享受できるのかをしれたらよかった。（1） 

・なぜ札幌でやるのかの部分があまり理解できなかったと感じる（1） 

・目的や開催することで得られる利益などよく理解できたが、札幌市としての視点よりも市民にとってなにが

利益となるのかもっとわかりやすく伝わると良いなと思った。（1） 

・誘致に反対の理由がどのような理由なのか気になりました。（1） 

・いつやるのかが分からなかった（1） 

・健康寿命の延伸や ICT を利用したシームレスな環境移動の構築をどのように実現させていくのかといった

具体的な方策を提示して頂けたらよかった。（1） 

・招致についてのワークショップというより、スポーツ医学と札幌の今後について話したイメージが強かった。（1 

・情報が 1 枚のスライドに集まりすぎていてわかりにくかったように感じた（1） 

・明確で無い所もあったので、今日の話し合いで出た疑問について知りたい。（1） 

・データのグラフを読み取るのが難しかった。（3） 

・パワポが小さい（1） 
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・結局何を話せばいいのかが分からなかった（1） 

・話したいことはわかったが主題がわかりにくかった（1） 

・少し言葉が難しいことがあったので、人によって伝わりにくいと感じました（1） 

・オリンピックを開催するにあたっての、問題点が沢山あること。（1） 

・オリパラ誘致の反対者が思ったよりいたこと。（1） 

・その中で運動不足解消として音のなる階段を作るということが上がり楽しく運動ができるということは素晴ら

しいことだと感じました（1） 

・新型コロナウイルスの対策を知りたいなって思いました（1） 
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問 6. 本日のワークショップの感想をご自由にお書きください。 

・アイデア出しが楽しかったです。（4） 

・札幌は好きなので、札幌について考えるのはたのしくいい機会になった。（3） 

・なかなかない貴重な体験をすることができ、勉強になりました。（2） 

・グループごとにオリジナリティあふれるアイデアが出ていたのが印象的でした。（2 

・短い時間の中で尖ったアイデアを出さなくちゃいけないのが難しかった。（1） 
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・すごく難しい話が多かった（1） 

・時間が短く、あまり有意義なワークショップにならなかった（1） 

・普段喋らない人と喋れてよかった（1） 

・オリンピックを抜きにして今後の札幌市がより住みやすい街になるために自分たちにもなにかできるんじ

ゃないかと思うことができるいい機会になりました。（3） 

・このワークショップにて自分の能力や人前で話せることなど知ることが出来た。（2） 

・楽しいグループワークでいろいろな意見を聞くことができてとても面白かったです。（2） 

・オリンピック招致についてやまちづくりにおける課題について考えることができた（1） 

・オリンピックの費用のことなんて考えたことがなかったので学べました。（1） 

・正直、スポーツに全く興味がなくて、オリンピックに対して前向きな考えが持てないところがあった。

（1） 

・短時間でコンセプトを考える今回のようなワークショップに参加したことがなかったため、とても新鮮でし

た。（1） 

・他大学のファシリテーターさんとの交流や大学生との交流で知識が広がりました。（2） 

・気づかぬところが多くありまだまだ知らないテーマを知ることができましたが、テーマが大きすぎて話しにく

かった。（1） 

・普段関わらない方のお話や考えを聞けて、とても面白かったし楽しかった。（70） 

・自分の意見がまとまってなくても思ったままに発言できてすごく楽しかったです。（8） 

・普段滅多に考えないことだけど、自分の頭で考えるいい機会になったし、なによりも他の人の意見が

斬新で聞いていてとても面白かった。（3） 

・他のグループの案が具体的で面白かった。（3） 

・普段とは違った目線で議論でき、新しい問題点や課題を見つけることができた。（2） 

・身近に考えることでイメージしやすく楽しい討論になりました。（1） 

・一つの単語の理由を言葉に出すと、そこから新たな言葉が見つかることが気持ちよかった （1） 

・具体的な意見を出すのがとても難しかった（11） 

・医大だけではなく様々な大学生の人と対面でワークショップを設けられれば色々な意見、例えば経済

面の視点や都市開発の視点などその人が専攻している分野での意見を聞けて面白いと思う。（1） 

・医療者としての五輪への関わり方、五輪が札幌にどのような効果をもたらすかについて、様々な意見

を共有でき、大変勉強になりました。（2） 

・今後の招致活動についても注視しながら、開催された際に自分ができることを、少しずつ考えながら、

医療者に向けた学習に取り組んでいきたいと思う。（2） 

・今後は医療従事者としてアスリートと関わっていきたいと考えている。（1） 

・楽しくオリンピックについて考えられたので脳にとても入ってきました。（1） 

・僕もボランティアをしたい。（1） 

・札幌がもっと豊かにするにはさまざまな環境やスポーツイベント、まちづくりを開催するなどして、やってい

こうと思った。（1） 
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・まちづくり促進のための色々な事を知れて自分もなにか行動していこうと思いました。（1） 

・改めて札幌市について考えるきっかけとなって良かったです！（13） 

・札幌のまちやまちづくりの理想を想像するのが楽しかったです！（10） 

・オリンピック･パラリンピック招致について深く知ることが出来ました。（1） 

・札幌冬季オリンピックの招致について深く学ぶことができた。（1） 

・改めて札幌の問題点などを考えることができたのでよかった。（5） 

・札幌でオリンピック開催できると、より札幌が盛り上がると思うので楽しみになりました。（4） 

・札幌のことまだよくわかっていないことがわかりました。（2） 

・札幌市が将来に向けて、どのように行動していくべきか、明確になったと思う。（2） 

・未来の札幌市がこうなって欲しい！と思うことが経済について考えるきっかけになったので勉強になっ

た。（2） 

・札幌にはご老人の方から障がいを持つ方などさまざまいる中で、それぞれが札幌に住んでいてよかった

と思われるまちが 1 番いいなとも思った。（1） 

・食や自然以外に PR できる部分や進化させる部分を考えるのが難しかった。（1） 

・将来は私たちが札幌を牽引していくことになるので、興味関心をもって生活したい。（1） 

・今回のワークショップを通して札幌には改善点がたくさんあることがわかったので、札幌オリンピックを通し

て札幌がよりよいまちになると良いと思った。（3） 

・札幌オリンピック開催するためのアイデアができてよかったです。（1） 

・札幌 2030 大会についての認識が改まりました。（1） 

・札幌市にあったらいいとみんなが考えているものを知ることができて共感できた。（1） 

・こうだったらいいのにと思っていたことが反映されるかもと思い、嬉しくなった。（1） 

・自分が関わっているよさこいもこのオリンピックに何か繋がるのかもと思ったらとても楽しみになった。

（1） 

・いままであまり触れたことのなかったテーマだったので、面白かったです。（1） 

・食や自然以外に PR できる部分や進化させる部分を考えるのが難しかった。（1） 

・どのようなものかわからないまま参加したが、行政や学生が意見を言い合えるいい機会の場だと感じ

た。（2） 

・話を進めて行くと、かなり現実味のある内容が出てきて、面白かった。（1） 

・意見を出す中で、地域特有の悩みがあることが分かった。（1） 

・札幌らしさについて考えられたことは良かったと思う。（1） 

・アイデアを出すことによって、何が足りなくて何が足りているのかというのを知ることができ、何が必要なの

かということもわかったのでこれらの意見を大切にしていきたい。（1） 

・付箋を用いて端的な意見の中で議論し、分野ごとの答えを導き出すことは、アイデアも出やすく、良い

方法だと思った。（1） 

・理想の街は何かを真剣に考えた事が初めてだったので、今自分が探している札幌を客観視するのが

新鮮で、学びが多かった。（1） 
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・ブレインストーミング的なものが楽しかったです。（1） 

・キーワードが難しくオリンピックと直接関係ない気がしているものもあった（10） 

・もっとスポーツ医学の話を聞けるような講話が聞けてもよかったかなと思った。（1） 

・札幌 2030 大会で予想されるデメリットについての解決策やデメリットを上回るようなメリットについての

ワークショップの実施が必要だと思った。（1） 

・事前課題から当日のディスカッションをしたほうが良かったと思う。（1） 

・オリンピックが開催されれば何よりあまりこのような機会がなかったので、勉強になりました。 

・オリパラのことを知らなかったので知ることが出来て良かった 

・各グループ二つずつの観点で意見を出し合ったが、観点を一つに絞っても良いのかと思った。（1） 

・四つの観点はそれぞれが独立したものとして考えると同時に、複合的に考えることもできるのではない

かと感じたので、組み合わせた時にどんなアプローチがあるのか、ということについても話し合えたら、よりワ

ークが盛り上がったかもしれないと、素人ながら感じました。（1） 

・将来のことなので漠然と想像するしかなく、難しいと感じる部分があった。（1） 

・もっと面白いアイデアを出せればよかった。（1） 

・オリンピックを開催することによる影響について知ることが出来て面白かった。（1） 

・札幌の良さや改善点がたくさん出て、楽しかった。（1） 

・今まで札幌オリンピック・パラリンピックについてあまり詳しいことがわからなかったが、深く知ることが出来

て良かった。（1） 

・オリンピックのことを知ることができ、様々な考えが聞けてためになった。（1） 

・2030 年と私たちが社会人になっている時に行われる経済を振興させうるイベントについて知ることが

できてよかった。（1） 

・札幌オリンピック誘致について詳しく知れて良かったです。（1） 

・オリンピックについて知らないことばかりだったので、今回詳しく知るきっかけができてよかったです。（1） 

・グループワークでオリンピックについて、もっと深く知ることができて良かった。（1） 

・オリンピックについて考えることがなかったので、とても難しかったですが、たくさん意見を出すことができま

した。（1） 

・札幌オリンピックの招致を前向きに応援したくなった。また、地方創生に興味が出てきた。（1） 

・進行で、アイデア出しやアイデアを広げることがしやすかった。（5） 

・2030 年に今回出たアイデアがもし実現したらと考えるととてもワクワクする。（2） 

・お話が上手で、スムーズでまとまった議論ができた。（3） 

・あまりオリンピック・パラリンピックの知識がなかったけど、今回のワークショップを機にさまざまな事を知れ

る等、考えるいい機会になったので、楽しかった。（1） 

・オリンピック招致について具体的な話を聞けて面白かったです。（20） 

・オリンピック・パラリンピックの招致について深く考えたことがなかったため、あまり経験できないいい体験

であった。（1） 

・みんなが自分の意見を発表できるように回してくれ、なにより楽しかったです！（3） 
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・進めやすくするためにヒントを与えてくれ、具体的な方向性を見出してくれていたのでやりやすかったで

す。（2） 

・オリンピック・パラリンピック誘致と 100 のアイデアによって北海道全体がより充実した土地になってくれ

たら嬉しいと思う（2） 

・意見を否定せず出せて楽しかった意見がなかなか出てこない時に引き出してくれたのですごく助かっ

た！（2） 

・話しやすい環境にしてくださってやりやすかった。（1） 

・学生だったので、話しやすくとても良い時間を過ごせた。（1） 

・色んな意見が出て、全部は叶えられないと思うけど、少しでも実現すればいいなと思った。（1） 

 

 

問 7 ワークショップの運営や進め方に、もし意見があればご自由にお書きください。 

・ひとグループの人数はこの位で丁度良いと思ったけれど、グループがもっと増えたら面白そうだと思いまし

た。（1） 

・わたしたちにハンディキャップを持った人たちなどさまざまな目線からの意見を求めていたが、私たちに求

められてもエアプなしにしかならないので今回のようなワークショップを意見が欲しい人たちを対象に開け

ばいいのに…と思った。（1） 

・とても手際が良くてわかりやすい説明をしてくれました。（1） 

・時間はしっかり確保し、説明は最小限に留めるといいかと思います。（1） 

・学生の方も一緒に考えアイデアをだしていただけたのでとてもやりやすかったです。（1） 

・スタッフの方々がわかりやすく導いてくれたので順調に進めることができました。（1） 

・スムーズな司会でわかりやすくとてもよかった。（6） 

・もう少し話し合いの時間を取れれば、さらに深い意見が出せたと感じた。（2） 

・的確な時間配分をして欲しい...時間に対して内容が濃すぎる気がした。（2） 

・私達のアウトプットが利用される感じはしなかった。（1） 

・スタッフの方も親切で話しやすかった（4） 

・進めるところは参考通りすすめ、話し合いが盛り上がっている時に無理に止めることはなかったのでスピ

ード感もちょうど良かった。（2） 

・話すテーマについて、どのグループがどれかとかを決めていても良いのではないかと思った。（2） 

・またなんらかのワークショップをやってほしいと思った。（2） 

・もう少し考える時間が欲しかった、90 分だと短いように感じた。（10） 

・もっとカチカチな雰囲気でやらなければいけないと思っていたが自由な感じでよかった。（2） 

・上辺だけでなく実情もお話してくださったのでやる気が出ました。 （1） 

・時間は足りなかったが、色々な人のアイデアに触れることが出来、自身の成長にも繋がった。（2） 

・若い人たちがたくさんいて話しやすかったし、明るい人たちだったので楽しかったです！！（1） 

・ワークショップ開催の目的が市民の意識高揚につながったと感じた。（1） 
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・普段、こうなって欲しいとたくさん思っているはずなのに、いざという時になかなか案が出てこなかったの

で、もっと自分自身や周りを気にして生活していきたいと思った。（1） 

・自由に意見を交換し、付箋を好きに貼っていくスタイルがとても楽しかったです。（1） 

・思った以上に時間がかかってしまった。（3） 

・聞く時間が少し長かった。（2） 

・個人ワークなど時間がカツカツな場面があった。（2） 

・キャッチコピーを考える時間がもう少し欲しかった。（2） 

 


